

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este. No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 19 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1179

Por que el Japon rehusó el auxilio del Gobno. ruso Sugestiones hechas al Presidente Coolidge

Don Cosme de la Torriente Embajador de Cuba en los Estados Unidos

HABANA.—Don Cosme de la Torriente ha sido nombrado embajador cubano en los Estados Unidos.

Terrible incendio en California

BERTLEY, CALIFORNIA.—Un terrible incendio destruyó más de seiscientas casas. Han quedado sin hogar más de tres mil personas.

Las speraciones en Marruecos

MELILIA.—El Directorio Militar resolvió reasumir las operaciones militares en Marruecos. La base oriental de la zona española ha recibido con muestras de júbilo esta noticia.

Por qué el Japon rehusó el auxilio del Gobierno ruso

LONDRES.—El Premier Ogoto rehusó del Gobierno de Rusia su ayuda para los danificados en la tragedia del terremoto, porque se hallaron algunos documentos procedentes de Moscow en los que hay compromisos de frecuentar una revolución con miembros residentes del Gobierno del Japon

Francia ayuda al Japon

PARIS.—El Gobierno francés envió ya varios millones de francos a los danificados japoneses.

Violento terremoto en Guba

SYRACUSE, Sicilia.—A las tres horas un terremoto violento conmovió a la isla.

Edificios que se salvaron

LONDRES.—Del Japon llegan al Foreign Office noticias de que los edificios del Ministerio de la Guerra, del de Justicia y de Estado, así como el Palacio del Almirantazgo se hallan intactos. Como cien supervivientes ingleses han llegado a Kobe desde Yokohama.

El Ministro General Calles dimite

CIUDAD DE MEXICO.—El Secretario de lo Interior General Calles, ha presentado su dimisión. Se dice que demoró su renuncia hasta que el reconocimiento norteamericano solventara el último problema importante del Gobierno.

Exploradores que desaparecen

NOME, ALASKA.—Los exploradores que han estado buscando y tratando de auxiliar a la expedición de Alan Crawford, que fue a la isla Wrangell en 1920, regresaron informando que toda la expedición excepto uno, ha muerto. Tres americanos y un canadiense encabezaban la aventura.

Con motivo de la llegada a Londres de Sir Auckland

LONDRES.—Toda la prensa londinense, aprovechando la oportunidad de la llegada del embajador

británico en los Estados Unidos, Sir Auckland Geddes, y la publicación de su informe sobre las penalidades que los inmigrantes sufren en Ellis Island, ha recrudecido la campaña

que por tan largo tiempo vienen librando contra los procedimientos y regulaciones en vigor en el puerto de Nueva York.

Sobre la muerte de Clarence Peters

WHITE PLAINS.—Como consecuencia de las investigaciones que por orden del gobernador Smith se están realizando para esclarecer el misterio que envuelve aún la muerte de Clarence Peters, quien hace más de un año fue asesinado por un millonario Walter S. Ward, se formuló recientemente contra éste una acusación de asesinato que ulteriores apelaciones no han dejado de cristalizar.

Sugestiones hechas a Mr. Coolidge

WASHINGTON.—Los amigos y consejeros políticos de Mr. Coolidge están ejerciendo sobre él una gran presión con objeto de que en un futuro próximo salga de Washington, internándose en los Estados del centro, dando a conocer personalmente al pueblo cuáles son sus puntos de vista sobre importantes cuestiones de gobierno y exponiendo su programa.

Un robo a la sucursal del Banco de España en Gijón

GIJON.—Bandidos armados robaron de la sucursal del Banco de España seiscientos mil pesetas y huyeron.

El Capitan de Marina Leonard St John.

LONDRES.—El Capitán de Marina Leonard St. John Clare, ha regresado a su pueblo natal Maidstone, después de una vida azarosa en el litoral americano, dedicado exclusivamente a la venta de whiskey y bebidas alcohólicas en gran escala, y asegura que él ha sido el que ha efectuado operaciones de mayor volumen entre la isla Nassau y el puerto de Nueva York.

"Yo no soy un contrabandista vulgar, declara el viejo lobo de mar; mi negocio es perfectamente lícito, pues me dedico a la venta de un artículo por el que existe enorme demanda y mi mercado es el ancho mar. Me he mantenido siempre a ocho millas de la costa americana y por suerte mía jamás me crucé con un solo agente federal".

Inmigración a San Luis de Potosí

CIUDAD DE MEXICO.—La Secretaría de Gobernación ha recibido aviso de las autoridades de inmigración de la frontera de la llegada allí de numerosas familias de negros que dijeron se dirigían con destino al estado de San Luis de Potosí.

EDITORIAL

Moralidad Política

Los periódicos de ayer han traído a nuestro pensamiento un minuto de dolorosa reflexión.

Al propio tiempo que en "La Nueva Prensa" se declaraba con documentos a la vista—y en servicio de la causa política de don Alberto Echandi— que el ex-Presidente don Ricardo Jiménez había asestado golpes de muerte a la cultura nacional elevando a la categoría de prohibitivos para los pobres los derechos de matrícula en los colegios de Segunda Enseñanza, cercenando notablemente las retribuciones de los profesores y abrogando el estatuto que consagraba la inamovilidad del maestro, el propio candidato señor Jiménez, en su discurso de Alajuela que reproduce "La Tribuna", increpa al señor Echandi por sus manifestaciones en contra de la enseñanza secundaria, y lo acusa de querer suprimir el Colegio Superior de Señoritas.

Ante el espectáculo nada constructivo que ofrecen esas acusaciones contradictorias, los pueblos se preguntarán llenos de asombro,—si no congestionados de malicia,—cuándo dicen verdad los hombres que en los debates de la plaza pública se disputan a brazo partido el favor de los sufragios populares.

Y los pueblos no encuentran respuesta satisfactoria a su interrogación.

Ya otra vez hemos explicado la causa de este fenómeno, y ahora queremos insistir en esa explicación porque así conviene a la clase de labor que nos hemos impuesto.

La política no es ya la ciencia austera que antaño formara el conjunto de las experiencias realizadas en el gobierno de los pueblos. La política ha llegado a ser entre los costarricenses el arte del engaño colectivo; algo así como el ilusionismo de los malabaristas y de los taumaturgos, frente a la sumisa y lamentable ingenuidad de los pobres multitudes.

Y de tal modo se ha adentrado este concepto en la conciencia pública, que a cualquier hombre de los llamados corrientemente honorables, incapaz por ningún motivo de negar su firma puesta al pie de un documento personal o de decir mentira en provecho de sus negocios o de los de sus amigos, vuelve la espalda con

desdén a los compromisos contraídos públicamente en días de ansiedad electoral y arroja sobre otros con la mayor tranquilidad los pecados que curvan su conciencia.

Esa es la política ¿qué quiere Ud? responden cuando se les interroga en ese afán romántico que a algunos nos inquieta ante el avance de las prácticas nocivas que desvirtúan y malogran los fines de la Democracia.

Pues no, esa no es ni puede ser la política. Habrá sido la política vieja, la de antiguas jornadas que llenaron de baldón la historia de nuestros esfuerzos ciudadanos. Habrá sido la política de la cual se sirvieron para su provecho nunca interrumpido, esas clases sociales directoras que presumen de habernos dado cuanto en materia de progreso material estamos disfrutando sobre las ruinas de nuestra primitiva moralidad. Esa habrá sido la política artera y mendaz de las viejas oligarquías.

Pero he aquí q' los pueblos, hartos de este sistema de engaño y de este engranaje de simulaciones, reclaman ahora una política nueva, una política limpia, más en armonía con el estado de cultura que, a pesar de las porfiadas fuerzas que conspiran contra ella, la escuela ha sembrado en toda la extensión del país. Una política que sea pugna de buenas intenciones, en la cual no comparezca jamás el bastardeo a quebrar lanzas con la caballería.

Empeñados fervorosamente en que de esta vez ello sea el ejercicio cívico para la renovación de los Poderes Públicos de Costa Rica, hemos venido a este campo reformista en donde sólo se habla de desinterés, de patriotismo y de métodos honrados.

Poco importa que se nos juzgue teorizantes ilusos ante un ciclón de foscas realidades.

Sabido está hasta la abundancia que en los risueños convivios infantiles—y no otra cosa resultan a la postre las vidas de los pueblos—las más estupendas realizaciones fueron hechas por niños que corrieron locamente detrás de las inalcanzables mariposas.

Nuestra fe en el ideal nos hace pensar que con ella triunfaremos al fin en las empresas de la vida.

La Escuela Colón triunfa en sus empeños por la cultura del país

Ya en otras ocasiones nos hemos referido a las interesantes iniciativas culturales que a este plantel de enseñanza corresponden.

Después de la escuela regentada por Estercita Silva, fue la que primero instituyó *El plato de sopa* que proporciona alimento a los escolares indigentes, llenando así integralmente la función de la escuela. Para ello se sirve de una estufa eléctrica comprada con fondos del Patronato respectivo. Con esos mismos fondos fue adquirido el magnífico piano que tiene en servicio. Luego instituyó la *Fiesta de las Madres*, cuyo elevado alcance moral conmovió a la masa consciente del país. Y ahora acaba de obtener el primer puesto asignado por el veredicto público a sus expresivas carrozas alegóricas presentadas en la procesión de la Salud. Fueron ellas: la que representaba la concherea "Los Novios" de nuestro inimitado A uileo, y la que contenía un "Carnaval", verdadero cesto de exquisitez y de alegría.

Nosotros nos envanecemos con esos triunfos que juzgamos como propios y preguntamos a la Jefatura de Educación: ¿toma nota esa superioridad de esos empeños?

Como dato curioso anotamos que la Escuela Colón es la peor alojada de todas, y lo está en un casuchón destaralado y ruinoso, perteneciente a un pariente cercano de los hermanos gobernantes.

Tren a Limón

Los pasajes para el tren a Limón deben ser comprados hoy o mañana pues el número de ellos es limitado y están agotarse.

El tren saldrá el próximo sábado a la una de la tarde.

La Nota Parlamentaria

Siguen los Contratos

Ayer se aprobó en globo el contrato de arrendamiento de tierras de Golfo Dulce que quedan entre Punta Blanco y Burica.

Ahora se discutirá en detalle ese contrato y allí ojalá se hagan las enmiendas necesarias y beneficiosas al interés del país.

Eso de que los contratos de arrendamiento de tierras sean buenos o sean malos es muy discutible. Todo depende de la forma detallada en que se elaboren. También depende de la energía de los gobernantes que los haga cumplir y no se burien. En todos los contratos existe lo que dice el papel y lo que cumplen los contratistas.

En todo caso nosotros deseáramos que todas esas tierras que se distribuyen en arrendamientos, se concedieran a base de una sabia y previsora ley agraria.

Y esta tesis no es nueva para nosotros; bastantes ocasiones la hemos sostenido.

Respecto a las tierras de Golfo Dulce, nosotros opinamos que deben nacionalizarse y deben colonizarse; pero todo eso debiera ser bajo el control del Estado y con el apoyo decidido del Estado, para que después no ocurra que esas riquezas pasen a terceras personas y ellas sean extrajeras, especuladores que no tienen nexos de ninguna naturaleza en nuestro país. Demasiada experiencia tenemos para incurrir en los mismos errores que todos hemos lamentado.

Cuando este contrato que hoy nos ocupa, se discute en detalle haremos desde estas columnas las observaciones que a nuestro juicio creamos pertinentes.

Por lo demás ya el contrato está aprobado y Dios quiera que al país le vaya bien.

PIK

La Magnífica Asamblea Reformista de anoche

Los oradores son aplaudidos con entusiasmo

Lo que son nuestras fiestas de civismo

Como de costumbre, anoche se verificó en el Templo de la Música la asamblea del Partido Reformista de la ciudad de San José.

A las siete, los alegres clarines tocaron llamada y la gente afluía de los cuatro cantones y se dirigía al Morazán. Como a las ocho habían en el parque no menos de cinco mil personas; solamente el Partido Reformista puede darse ese lujo.

Hicieron uso de la palabra, por su orden, los oradores designados.

Todos hablaron con cariño y entusiasmo por la causa reformista; hablaron: don Ricardo Falcó, don Alberto Gutiérrez B., don Juan Rafael Pérez, don Juan Bautista Chinchilla y don Octavio Montero.

Una vez terminado el acto, los ciudadanos en ordenado desfile y con alegre música a la cabeza, se dirigieron a la Confederación. Allí hablaron un joven Arias, don Higinio Vargas, el señor Chinchilla y el señor Pérez.

A las diez se rompió el desfile sobresaliendo el mayor respeto y la más acabada cultura. Estas fiestas de civismo son altamente constructivas.

Es bueno advertir que de los pueblos vecinos no vino gente, desde luego no hubo ni camiones ni tranvías especiales.

Estas reuniones semanales resultan muy interesantes.

En algunos

pueblos se hacen trabajos políticos por don José Luján

El sábado pasado una comisión de tres propagandistas asistieron a algunos pueblos de Villa Colón y Puriscal; no levantaron bandera por ningún partido, sino que se dedicaron a hacer propaganda por don José Luján, actual Gobernador de la Provincia de San José.

Allí se dijo que un grupo de amigos del señor Luján levantarían un memorial para solicitar del candidato que triunfe, el Ministerio de Fomento y comprometerlo al señor Luján; según esto, cualquiera de los tres candidatos que llegue a la presidencia, tendrá de antemano ese compromiso. Tal es la campaña política de los amigos del señor Gobernador.

Ignoramos los resultados de estas gestiones.

Sociales

Mejor ha seguido don Guillermo Fernández.

La señorita Teresa Pinto guarda cama.

De San Isidro de Coronado llegó don Gustavo Pacheco;

Don Raúl Pinto se encuentra muy enfermo.

Para Alajuela salió don Francisco Chacón.

De Heredia llegó don José Gil Castellón.

De Alajuela regresó el doctor don José María Soto Alfaro.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Hogar venturoso

Se encuentra de placeres el hogar de don Próspero Gómez y su señora esposa doña Julia de Gómez, con la feliz llegada de una robusta heredera, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York.

For further information ask in this office.

Resonancias de nuestros ideales

Puriscal 16 de setiembre de 1923.

A LA PRENSA.

Hermosa reunión en la Plaza de Santiago. Oradores reformistas con lógica demoleadora hicieron pedazos las argucias del enemigo. El echanismo y el jimenismo echaron sus trapos a la calle.

Corresponsal Político.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la sétima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Mariposa" en la casa de don Ricardo Falcó.

De mis Giras Políticas PURISCAL

Puriscal es el granero de San José. Allí la tierra es fértil y se cuentan extensos cultivos. El pueblo es laborioso.

Este cantón es el más grande del país: tiene veintinueve distritos. Los caseríos están diseminados y de pueblo a pueblo hay jornadas hasta de tres días.

Puriscal da tres mil votantes, pero siempre queda un rezago de ciudadanos que por las dificultades de los malos caminos y las grandes distancias, se quedan sin votar.

Este pueblo es muy rico en productos y en buenas tierras, pero carece de vías de comunicación; los caminos que hay, en invierno se ponen intrasitables. Muchas veces para llevar de Santiago a Turricares una faneja de maíz o cualquiera otra clase de cereales, tienen que poner dos yuntas de bueyes. Da tristeza ver esos caminos en invierno.

Nosotros pensamos que bien poco a hecho Costa Rica en su período de emancipación. Sus gobiernos debieran preocuparse más y llevar el progreso un poquito más largo del Parque Central.

Cualquier hombre que suba al poder llenaría con decoro su ministerio si condensara su aspiración en hacer caminos; en macadamizar caminos. Lo demás viene por consecuencia.

Es mucho el dinero que se distrae en otras cosas que en nada contribuyen al progreso positivo del país.

Caminos y puentes; puentes y caminos; solamente eso llena un programa de gobierno.

Los hombres que en el poder se preocuparan honestamente por eso, salvarían al pueblo de la miseria en que está postrado.

Ahora hablemos de política; una de cal y otra de arena.

En Puriscal los tres partidos están fuertes; ninguno puede vanagloriarse de dominar la plaza.

El echanismo a pesar de tener allí el apoyo oficial y de algunos principales gamonales, tiene el ancla echada y no prospera; más bien va para atrás como el cangrejo.

El jimenismo trabaja con actividad vehemente; se mueve con asombro en todo el cantón y está gastando dinero; con todo y esto poco o nada hacen en la masa de neutrales, hay una poderosa razón; a estas horas el que ya no es jimenista, no lo será nunca. De los neutrales, el jimenismo es el que menos esperanza puede tener, porque don Ricardo es más conocido que la ruda y ya su partido llegó a la meta donde debía llegar.

El Partido Reformista va engrosando sus filas en Puriscal. Con todo y los estorbos que a su paso ha encontrado, el Partido se abre campo en la conciencia popular. Con muchos puriscaleños conversamos y todos nos dijeron que el país siente la necesidad de un gobierno a base de ideas; a base de programa y que sea enérgico y honrado. Por eso allí en Puriscal todos los hombres independientes, todos los jóvenes que son la promesa de mañana, todos los ciudadanos que tienen la llama viva del civismo y de la más pura democracia, apoyan con entusiasmo la causa del Partido Reformista, que es el partido del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

En Puriscal vamos metiendo hondo el arado, para la simiente roja que se cosechará el próximo dos de diciembre.

GIL SOL

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant  Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José



PILAS SECAS

Columbia

Para timbres, telé. nos e ignicion

KOBERG & CO.



LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

La Tribuna

Los deudos del fallecido últimamente de un modo trágico a manos de un asesino forastero, se quejan de graves deficiencias en que incurriera el Alcalde a quien correspondió instruir la sumaria respectiva. Según los denunciantes, las diligencias se limitaron a una indagatoria obtenida del reo, y respecto del ofendido nada se inquirió cuando aún era tiempo de que pudiera hacer alguna luz y luego no fué reconocido su cadáver como lo manda la Ley. ¿Pueden ser perdonables en un juez de Instrucción tales omisiones? Entendemos que no, y pensamos que el caso, de poder comprobarse plenamente, requiere fuerte y eficaz sanción. Conocemos mil casos de esa índole en que la justicia resulta e carneada. Nuestra organización judicial a ese respecto, parece adaptarse al irritable convencionalismo que hace de los presidios lugares de condenación para los pobres y para los desvalidos de todo urrimo social de alta ralea. ¿Qué quiere decir si no, ese desdén con que se mira la instrucción criminal, base y fundamento de la acción punitiva?

A nuestro juicio las funciones de Juez instructor son las más importantes en el orden de la Justicia represiva, y deberían encomendarse siempre a los primeros letrados del país y remunerarse de acuerdo con su inmensa importancia. Desde el punto de vista de la moral social, el Juez de Instrucción tiene una significación y trascendencia mayores que la misma Presidencia del Supremo Tribunal; porque toda la obra posterior de los Tribunales, tiene que basarse necesariamente en la sumaria. ¿Comprende ahora el pueblo por qué el malhechor acomodado o influyente escapa siempre a las garras de la Ley? Hay hambre y sed de justicia en las masas populares; y esa necesidad que es el alma del Partido Reformista, ha de tener en breve cabal satisfacción. Quienes quieran redimirse de veras, voten por el Programa Reformista que removerá los cimientos de la injusticia dominante.

El Secretario de Hacienda don Tomás Soley Güell, —un verdadero Ministro de Finanzas, el único que hemos tenido desde que don Mauro descendió las escaleras del Palacio—, ha dado a *La Tribuna* un interesante reportaje acerca de los pretendidos derechos de Francia y de Inglaterra a impedir la última negociación de empréstito realizado por el Gobierno de la República. Nosotros somos sistemáticos enemigos de los empréstitos exteriores cuando se está en las condiciones lamentables que nuestra economía enfrenta, y atacamos tenazmente el que fue celebrado a base de un enorme e injusto gravamen sobre la exportación cafetalera. Pero de la última operación de crédito exterior en oro si hemos sido partidarios, por el destino altamente beneficioso para nuestra maltrata economía que a su producto iba a dársele, y por la limitada confianza que las capacidades y la honorabilidad del señor Soley nos inspiran. Y, además de eso, en torno de esa operación se produjeron ciertos insolentes alardes de presión extraña que no podemos ni debemos tolerar los costarricenses pundonorosos, y todo ello nos hace mirar con interés y simpatía la gestión inteligente y ágil que el Ministro Soley va cumpliendo en provecho del país y en defensa de su menguada autonomía. De ahí que nos satisfagan tanto los conceptos de ese reportaje que a continuación reproducimos: "El billete francés es de curso legal y no voluntario, como el nuestro; por lo tanto pagamos la deuda con esos billetes, de modo que al precio que compramos esa moneda sólo a nosotros nos afecta. Nos costará cara si sube, y barata si baja, pero siempre el mismo número de francos que hemos de pagar. Todas las transacciones verifican en Francia con esa moneda y la administración francesa hace sus gastos y cubre sus compromisos financieros, con esa misma moneda: billete."

"Podría alegarse que Francia paga sus deudas extranjeras en oro, pero eso no es exactamente así; en realidad, paga en la moneda de cada uno de sus países acreedores: libras esterlinas en Inglaterra, dólares en Estados Unidos, etc., al pagar en esa forma, sufre como nosotros sufrimos las consecuencias favorables o desfavorables del cambio; el caso, pues, es absolutamente similar al nuestro, lo que de hecho descalifica la tesis sustentada por los tenedores de bonos de la deuda francesa."

"Así, pues, si podemos conseguir a bajo tipo el número de francos que necesitamos para servir nuestra deuda, a ese bajo tipo lo compramos y si por el contrario el franco subiese desmesuradamente, de valor tendríamos que comprarlo caro, sin que en este caso pudiéramos pretender que se nos abonara la diferencia de cambio, como no pueden pretender nuestros acreedores que les devolvamos esa diferencia por cuanto en estos momentos el cambio nos favorece."

"Respecto a la equivalencia marcada al hacerse el empréstito del franco con distintos monedas extranjeras es una equivocación que indica una relación de valor de aquel momento, pero que dejó de ser exacta al variar las condiciones económicas de los distintos países; así, mal pudiéramos nosotros pretender valerlos de esa tabilla de equivalencias para pagar en marcos, reduciendo esa deuda prácticamente a nada... Tan poco lógico sería esto, como pretender que debamos en todo instante escoger la moneda más cara para efectuar el pago de los francos que son la moneda de nuestro empréstito."

Quiere esto decir que ahora sí están defendidos los intereses de la nación contra las ultrajantes pretensiones extranjeras, ya que el ministro de Hacienda, abandonan

do la innoble práctica que parecía un canon de nuestro sistema gubernamental, antes que aliado del enemigo se muestra centinela celoso de la soberanía de su República.

Imiten su ejemplo los políticos inescrupulosos que no vacilan en alentar extrañas insolencias contra el país, si de ellas pueden derivar recursos de ataque contra sus rivales en la arena de la politiquería.

Diario del Comercio

Reproducido de la revista francesa "Amerique Latine" publica este diario, sin comentario alguno de su parte, un artículo en que se afirma que el Gobierno de Costa Rica ha sido demandado ante los Tribunales de Francia por los tenedores de bonos del conocido *Empréstito Francés*. Lanzar al viento esas noticias casi con regocijo revelado a grandes títulos, y no verter el juicio que sobre tan magna cuestión está obligado a formular un periodista, es desconocer por completo los sagrados deberes de la Prensa con respecto a la vida del país cuyas corrientes de opinión pretende orientar. Ya que por excepción tenemos un Ministro que se cuadra a defender el derecho de Costa Rica y afirma que en ese camino su gobierno llegará hasta donde deba llegar, tengamos también un periodismo ilustrado y patriota que estudie la cuestión y haga suya la causa nacional.

Un señor Rivera da de mojicones a don Ricardo Jiménez porque al ser interrogado por el *Diario de Costa Rica* en la fecha conmemorativa de la Independencia acerca de su aspiración patriótica de ese día, expresó su deseo de que las autoridades no intervinieran con los recursos de su fuerza en el debate electoral que está planteado. De todo punto injusto nos parece el reproche del señor Rivera, porque don Ricardo no se ha referido únicamente al abuso que cometen las autoridades echandistas—que son las más—sino también a las que, afiliadas a la disciplina azul, irrespetan el derecho de los ciudadanos.

Esto al menos, es lo que nosotros entendemos al leer los párrafos en que el ex Presidente —acaso recordando pasados errores que a él mismo lo colocaron en peligro de ser maculado con el estigma de la parcialidad—exhorta a los hermanos Acosta para que cuiden su prestigio puesto en riesgo por Gobernadores verdes y Comandantes azules infieles al cumplimiento de los deberes de sus cargos. Tan es esto así, que el Presidente de la República o su Ministro de Seguridad—que son dos personajes distintos, aunque parecidos, pero no un solo pensamiento de neutralidad según lo estamos viendo—podrían basarse perfectamente en la amonestación de don Ricardo para depurar la autoridad portena del Pacífico que, al decir del mismo *Diario del Comercio* lleva a *volistas y verdes* a la cárcel a cincha pelada, por el crimen de vivir a sus respectivos candidatos. Ya ve el señor Rivera que no hay que coger las cosas por el lado que espía. Con un poco de buena voluntad, de todo se pueden deducir agradables ventajas.

Diario de Costa Rica

La crisis española parece llegar a un punto de solución con el triunfo en toda la línea de la sublevación militar contra el gobierno civil de la nación, y el *Diario de Costa Rica*, al comentar la noticia, según la cual ha sido encargado de reorganizar el Gobierno el Jefe militar de la sedición, se expresa así: "Por otro lado existe en España la tendencia sindicalista que se empeña en transformar la sociedad actual ejercitando medidas radicales. Veremos si la férrea mano que hoy día tiene las riendas del Poder encontrará la manera de poner freno al avance sindicalista."

Nosotros agregamos: si la encontrará, desde luego, este otro Mussolini de sable; pero todo ello será momentáneo como es precario cuanto construye la mano de la violencia, cuando intenta reemplazar con éxito los métodos de la Justicia que son los únicos capaces de frenar las rebeliones de la miseria.

A todos estos héroes fáciles que no hacen sino echarse a nadar a favor de una corriente reaccionaria, llevado de fuera la cabeza, les llegará también su día de amargura. Ya no pueden pegar en el mundo sino transitoriamente, las dictaduras y los militarismos. No en vano ha germinado en surcos de dolor la simiente de una esperanza más amplia que todos esos pasajeros bienestares ilusorios tras los cuales la opresión hace en el mundo sus últimas campañas. A fuer de convencidos liberales, deploramos muy sinceramente el triunfo del militarismo en donde quiera que alee sus banderas victoriosas.

Males son esos provenientes de la guerra mundial en que, si es verdad que se abatió el imperialismo alemán que después de todo era una organización integral, vencieron los imperialismos aliados que sólo son organización de apetitos reaccionarios contra la Democracia.

EL REVISTERO

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Asturiana.

Reunión de Damas reformistas

Hoy, a las siete de la noche, se efectuará en el Teatro Actualidades una reunión de señoras reformistas.

A las entusiastas damas que se abrigan bajo los nobles pendones rojos, se les encarece la asistencia.

Verbena en Puntarenas

El 15 de Setiembre se efectuará en el Muellecito del Estero de Puntarenas una gran verbena organizada por la Sociedad del Rosario Perpetuo, con el objeto de allegar fondos para la construcción del altar de la Virgen.

Misa de requiem

El martes, a las siete de la mañana, se verificará en la Iglesia de la Dolorosa una misa por el alma del que fué Lamberto García.

El discurso del General Volio

En nuestra edición de mañana publicaremos, el muy elocuente discurso que pronunció el General Volio en la ciudad de Santo Domingo de Heredia, el domingo pasado.

Recomendamos su lectura a nuestros estimables lectores.

Sentido fallecimiento

En la ciudad de Orofina falleció la estimable señora doña Francisca Parajales y de Brenes persona muy querida por la sociedad orofinense.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Remiro, María y Esperanza Brenes a doña Candelaria Brenes de Rojas, a don Otoniel Rojas y a la demás familia doliente.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
 Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
 Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, congreso al Teatro Variedades
 Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

ALMACEN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta
 Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón
 Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

LOS GNOMOS

de Fernin Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
 Avenida Central

VOCES OBRERAS

A los Obreros y Campesinos

Si veis atropellar la verdad, defendela.

V. Hugo.

¿Qué ha ganado el pueblo con haber llevado al Poder a don Rafael Yglesias, a don Cleto, a don Ricardo, a don Alfredo y últimamente a don Julio? Fiel a la verdad, debo decir que nada.

La situación cada día es peor; y los gobiernos para pagar la enorme deuda que pesa sobre este país, de una manera injusta y cruel apeplan a ponerle más y más impuestos al infeliz pueblo.

Y don Rafael, don Cleto, don Ricardo, don Alfredo y don Julio ¿no son personas honradas y eminentemente ilustres? Claro que sí. Eso nos está demostrando que la honradez y la ilustración se rán inútiles para resolver la situación de este país, mientras al Poder no se lleve a un hombre completamente divorciado de la "Argolla".

Necesario es cambiar la vieja y corrompida política de este país, —cuyo espíritu ha sido la ambición y el personalismo—, por la fecunda lucha de valores doctrinarios nos dijimos hace siete meses un grupo de obreros de la Confederación General de Trabajadores. Y en efecto, hicimos un programa donde se contemplan las necesidades del pueblo. Hecho esto, comprendimos que para llevar a cabo la cruzada, necesitábamos un hombre gufo. Y después de lanzar una mirada escrutadora en torno de nuestros ilustres hombres, convencidos de que el único capaz de cumplir nuestro programa, era el General Volio, lo llamamos y lo pusimos al frente de nuestro partido. Y ahí vamos adelante, soñando darle a esta patria algo que será su eterna grandeza; y ahí vamos adelante, convencidos de que la salvación de Costa Rica, nunca podrá ser obra de pedagogos ni de juristas, sino de las clases trabajadoras a cuyo robusto empuje camina el carro del progreso humano.

En los primeros días de la fundación de nuestro partido, la mal llamada aristocracia de este país, en corrillos esquivos riéndose a maldibula abierta exclamaban:

Eso que han hecho los obreros de la Confederación es una quijotada; ese Partido microscópico, falto de recursos, tendrá que ser tureca o desaparecer indudablemente. Pero nosotros los que vivamente anhelamos una renovación en este orden de cosas a todas luces injusto, mirando con desdén a los eternos scáricos del pueblo, que, atencidos a su capital y a su posición social, creen que todo el tiempo nos van a gobernar, nos fulmos a los pueblos y, con fe inmensa regamos la semilla de nuestro credo. Y, cuál no fue nuestra alegría al ver pocos días después, que nuestras ideas no habían sido regadas en las arenas del desierto, sino en la tierra fecunda y agradecida. Como los panes milagrosos de Jesús, nuestro Partido se ha multiplicado de una manera asombrosa, en todos los ámbitos de la República.

De veinte Quijotes—como nos decían al principio—resultan mil; de mil, cinco mil; de cinco mil, diez mil; y de diez mil, veintidós mil. Y hoy día, aquellos que se reían de nosotros viendo que el Partido Reformista, como una ola incontrolable, arrolla a su paso a todos los pueblos, aun contra su propia voluntad, se inclinan reberentes a nuestro paso. Pero mientras aquí ciertos pájaros argolleros nos saludan y nos hacen la cara bonita, a los pueblos por docenas envían oradores a tergiversar nuestras nobles aspiraciones, a decir—como lo decía un orador en Orotina—que el General Volio no podrá obtener el triunfo en los comicios porque no cuenta con capital. ¡Oh locos argumentos, de los que heñraños de ese resplandor idealista en el alma, no pueden apreciar hasta dónde puede llegar y haber llegado el sacrificio y la abnegación de los que luchamos por un ideal redentor!

Decir que el General Volio no podrá obtener el triunfo en los comicios, porque no cuenta con capital, es creer tal y como lo creó el Echarndismo, que éste puede fácilmente conseguirse a base de guaro y un par de colones, el día de las elecciones; decir que el General Volio no podrá obtener el triunfo en los comicios, porque no cuenta con capital, es además de lo que dejó expuesto, negar de una manera torpe ante el robusto empuje de las ideas, que los tiempos han cambiado. Y ¡a! el trabajador que antes seguía al nombre, como viajero fatigado en las arenas del desierto, sediento de justicia, busca la idea que salva y vivifica... y se hace apóstol ferviente de ella. Y tenía que suceder así. Tanto desengaño, tanta injusticia, y tanta bofetada en mitad de nuestra cara, nos ha hecho comprender que el camino que debemos de seguir no es ese por donde eternamente hemos caminado en ganados, sino aquel donde la verdad, como sol resplandeciente, alumbrará eternamente al hombre.

¡Sí! Ya la vanda que nos impedia contemplar la verdad de las cosas, cae hecha

pedazos. Ya el obrero y el campesino prefieren con templar, si necesario es, su hogar sin pan y sin lumbré antes que afiliarse al candidato que el noble patrón le exige. Y he ahí a todos los trabajadores arrojarse bajo los pliegues de la bandera roja y, caminar llenos de fé hacia la cumbre donde el ángel de la justicia nos espera.

De una manera ligera analizaré a los tres hombres que hoy en la arena política se disputan el Poder. Empezaré por el eminente jurista don Ricardo Jiménez. ¿Le conviene a la mayoría del pueblo que don Ricardo sea el futuro Presidente de la República? No! Y, ¿por qué? Por el círculo que lo rodea. Círculo que en el período presidencial de don Ricardo, no permitió que la Ley de Accidentes del Trabajo—implantada con pocas excepciones en todo Hispano América—pasara al Congreso; círculo que queriendo hacer un brillante negocio, introduciendo calzado extranjero al país, amenazó dejar su trabajo a más de cinco mil zapateros.

Este círculo, integrado por abogados, doctores, ingenieros, pedagogos y almacenistas, y que bien puede llamarse la burguesía, la clase media, teniendo como comer y vestir lujosamente, ir a teatro, tener su automóvil y su finquita, se encuentran completamente satisfechos de la presente libertad política. Pero el obrero y el campesino, que a pesar de trabajar a diario como una bestia de carga, (dada la raquities del salario y los fuertes impuestos) come y viste mal y al fin de la semana para llevar el hijo enfermo a donde el doctor, tiene muchas veces que pasar por pena de pedir prestado al amigo o al vecino puede estar conforme con esta autnómica libertad de que disfrutamos? No. El trabajador que en el taller en el campo o en la mina deja luminosos jirones de vida sin una clara visión de mejores días, anhela un mejoramiento económico en el orden político en que se vive.

Más grande el pan y más amplia la justicia, es la teoría de los que nos hemos arropado bajo la bandera roja del Partido Reformista. Llegando don Ricardo al Poder contaríamos con libertad de prensa, con libertad de tribuna, con libertad de

conciencia y con libertad de manifestación. Pero yo pregunto: ¿qué habríamos ganado nosotros los obreros, los campesinos, los trabajadores si a la par de estos derechos—Indispensables nadie los niega para la vida de una República—la miseria (cuyo origen en parte se debe al sistema tributativo) si que forzando la puerta de nuestros hogares? ¡Nada habríamos ganado! Nuestros esfuerzos a la par de inútiles ¿a quién habrían beneficiado? Indudablemente que a esa argolla pedagógica y jurista enemiga—los hechos lo están diciendo—de toda aquella reforma que tienda a beneficiar el pueblo trabajador.

Hoy más que nunca, estoy convencido de que el mejoramiento "político económico" que deseamos los trabajadores no puede ser obra de juristas y mucho menos de pedagogos que le han vuelto la espalda al sol luminoso de la Reforma. Fresco está aún el discurso que con caracteres socialistas pronunció el ilustre pedagogo señor García Monge en el Teatro Variedades cuando por segunda vez nos visitó ese adalid, Julio Barcos que incansablemente fomenta el socialismo en Argentina. Frescos también están las arengas del "Hombre de los Secretos" en el Germinal. Y hoy estos eminentes hombres que han esparcido esa luz que hoy aparta de sus ojos ¿dónde se encuentran? Doloroso es decirlo! Se encuentran en el campo contrario a nuestras ideas.

Pero no importa que mi maestro querido en el Germinal: el "Hombre de los Secretos" y el señor García Monge desprecien hoy las ideas que en días venturosos de sus labios vimos desprenderse como rosas de esperanza y de amor, ¡no importa!

Yo, humilde discípulo por ellas lucharé y si preciso es, por ellas caeré en los caminos oscuros de la vida.

LUIS BADILLA C.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Co
contiguo a la botica de don María o Jiménez. — Teléfono 859.

Anúncies en LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos más sencillos de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que convence en cada agitación electoraria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adwersen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA

OR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.



SALUD Y VIGOR

EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA

Para todos los hombres que haciendo suyo el dicho "yo amo mi trabajo" por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, los NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se proponen especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Píedese \$5.00 americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que su mandará porte pagado por correo certificado. Escríbanos exponiendo exactamente sus síntomas y nuestro jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continúa usted sufriendo? CRIBENA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezáz y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

SAPOLIO

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia chuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Únicos Manufactureres Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.